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一 生 之 計 在 於 學 ： 校 長 專 訪

二信高中校長黃艮桁：
走過三十七年
我始終如一

今
年的冬天少了過往的陰雨天候，大臺北十幾度的氣溫談不上冷，但我

們採訪一行人在國道一號邁向基隆時，距離臺北不到二十公里的路

程，天空卻暗了一層，雨刷得開始在擋風玻璃上刷去不算小的雨勢。站在觀

光客的角度，下了國道後，「基隆」永遠都會伴隨著廟口、小吃、港口，我

們途經車水馬龍的鬧區後旋即翻過半座山，車子在傾斜超過三十度的山路上

慢速行進，坐落半山腰的二信高中靜靜地映入眼簾。

文／陳  心怡

圖／編輯室、二信高中

◆  黃艮桁校長的目標是把二信打造成麥加，讓大家都想來朝聖。

如何將交通偏遠，名氣不佳的學校轉變成人人爭

相搶進的名校？二信高中校長黃艮桁有自己的

一套想法。請看黃艮桁如何聚集教師共識，對待

學生如親，讓二信高中成為家長心中的麥加……
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「在基隆市區唸書很方便，下課去吃

個小吃再回校晚自習都可以，來二信，出

了火車站還要搭公車，連別校校長都會問：

我們怎麼招生？」二信高中校長黃艮桁毫不

諱言二信的交通不便。

打造二信成為麥加

經營二信高中的艱難，不只是交通問

題。

二信高中的前身是立德中學，創辦於民

國五十三年，後來陸續增設高中職與補校，

直到民國六十七年董事會改組，由基隆二

信合作社理事主席謝修平先生接任董事長，

學校更名為「二信中學」，當時全校學生

僅有國中一百零四人，高中一百人，補校

兩百人，「全校總共四百零四人，學生都

把書包反過來，不敢讓人知道讀的是立德，

即使當年底更名為二信，學生還是不敢對外

公開自己的學校，當時名氣實在不好，過了

好幾年後，他們才有信心讓人知道自己念的

學校。」此一時彼一時，黃艮桁回想這一路

三十多年來，學校從人人無法抬頭挺胸的模

樣到今天成了基隆首屈一指的名校：大學學

測成績連續八屆蟬聯基隆區榜首的二信，優

異的升學成績已經超越基隆高中與基隆女

中；技專統測各類科的榜首也被二信囊括；

國中部與國小部，是基隆地區家長心中拚命

想擠進的學校。

然而學校位置偏遠，名氣又不好，二信

高中似乎集了所有不良的先天條件於一身，

究竟是什麼因素讓學校得以逆轉？黃艮桁

認為，最重要的關鍵，是全校教職員齊一心

志。「我都跟老師們說，二信像是聖城麥

　　　　 二信高中職業科，有機械、電機、廣設、資處跟商科等五科，每年在統測成績都表現亮眼。
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加，我們要讓大家想來這裡朝聖，做到大家

來朝聖且不虛此行，才是成功。」黃艮桁的

「麥加理論」具體做法有幾項。

首先，事在人為。他認為全體老師一

定要有共識，不能各彈各的調，跟合唱團

唱歌一樣，光靠一人很會唱歌是沒有用的，

必須大家一起陪襯合音，唱出來的歌才會

好聽，有共識，團結力量大，團隊有目標，

效果自然好。

其次，老師對於學生要像對待親人。黃

艮桁說，老師時時要設身處地去思考：「如

果我是家長，我希望老師怎樣對待我的孩

子？」這樣答案就會不証自明了。在黃艮

桁看來，雖然高中職仍免不了升學壓力的

競爭，但是教學工作絕對無法量化，並非

時間長就是好，也不是成績好就代表一切，

老師追求效率沒有錯，但如果學生感受不到

老師的用心與愛心，有時反會招致反效果，

「教育本質是要激發學生的熱情，協助學

生學習，會不會雖然重要，有沒有意願更

是關鍵，所以我跟老師說不要看量化結果，

要看質化過程，若學生很投入學習，成績即

使不好，這些經驗都是很難得的。」

自成一格的十二年一貫

多年前，黃艮桁就想往下扎根：籌備

幼兒園。後來環境因素改變，生育率降低，

他於是把目標轉向設置小學，為了尋找校地

也一波多折，最後終於在臨近長庚醫院的現

地落腳。基隆私立小學雖不多，但因為少子

化而有不小的市場競爭壓力，衝出升學率的

二信，有了漂亮成績單背書，加上打著「雙

　　　　 二信高中社團聯展，讓學生學習有效率的調配時間，讓學業與課外活動兼顧，發展多元能力及智慧。
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語小學、打造國際能力」的旗幟，讓二信

國小第一屆準備招生時，就來勢洶洶，造成

他校的緊張，也因此，在平衡教育資源的

考量下，國小成立第一屆時，沒招轉學生，

直到第二屆才開始收，四年下來，一到六年

級都各有一個班，今年也將有第一屆國小畢

業生。

身兼國小、國中、高中與高職四校的校

長，黃艮桁有不同壓力存在。他說，國中小

的招生困擾跟高中職不一樣，「國中小很多

人情請託，班級人數有限名額，但這困擾是

甜蜜的；高中職就相反，我們得有一千名

學生進來，壓力很大，私校要靠自己招生，

才會有收入，沒有學生就什麼也別談，怎樣

做到讓人家來排隊想進來，那就是學校的重

要目標。」

二信平均每年從國中直升高中約有

四百名學生，占高中職招生人數三分之一

強，還有三分之二要來自外面招生，因此

對黃艮桁與他的團隊來說，口碑就變得很

重要。民國一百年設置國小部，二信高中

真正落實十二年一貫的教育，從國小的基

礎國民教育，國中的優質銜接、因材施教，

一直到高中職的多元發展、適性揚才，黃

艮桁校長他有一套「成就每一個孩子」的

完整計劃方針，國小部以雙語學習為目標，

從小培養好的學習態度及語言專業能力，

奠定良好的學習基礎，國中部持續向下紮

根，多元發展，確保學力品質，高中職可

以適性選擇該校普通科、機械科、電機科、

廣設科、商科、資處科或應用外語科 (英文

組、日文組 )，持續發展個人優勢及特色，

　　　　 二信高中、基隆郵局，合辦禮讚師恩活動，學生熱情參與，大聲說出「謝謝老師」。
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孩子可以很放心的在同一個學校快樂有效

果的學習十二年，家長也可以很安心的把孩

子寄託給學校，最後順利考上理想的大學，

進入社會後有好的未來。

二信高中自成一格的十二年一貫的教

育方式，雖然高中職仍會面臨招生人數的考

驗，但一年比一年更穩健，從教學到升學率

的反應，都讓基隆地區的家長逐漸放下前往

「臺北名校」就讀的信念。

全校師生是校長的老闆

打從民國六十七年「立德中學」改組成

為「二信中學」後，黃艮桁就跟著老校長一

路伴隨二信成長，從訓育工作開始，然後接

下訓導主任、輔導主任，接著是教務主任、

副校長，最後在民國八十七年接下校長一

職，至今邁入第十七個年頭，校園的一草一

木，對黃艮桁來說，是再清楚不過的。

三十七年如一日，黃艮桁每天準時六

點半出門，七點十分到學校，妻子曾問他，

校長應該可以晚點到，也可以請假，「校長

可以自己決定吧！」但是黃艮桁並沒有這樣

做，因為在他心中，二信全體五千名師生都

像是自己的長官一樣，「他們會看我有沒有

認真，表面上人家不會說，背後就會評分

了，我們要對自己的工作負責，我得對他們

負責。」

黃艮桁每週一都會與全校數百名老師

一起開會，這對他來說，是不可輕忽的溝通

管道之一，任何問題都可以在此提出討論，

不只是照顧學生，他也希望時時都能激勵老

師們，「學校不是只有老師，背後還有兩

三百個老師的家庭跟學校息息相關，如果學

校穩定，家庭就穩定，學校不穩，家庭就會

搖晃，老師也沒信心，就會直接影響教學品

質。」

讓黃艮桁最感欣慰的是，有不少老師可

以去公立名校任教，但卻都選擇留下；同樣

的，直升的學生選擇繼續留在二信，都是來

自一份期待與驕傲，「這邊有團隊，老師

們的整體工作氣氛都很好；比起升學成績

或未來在社會上的成就，學生踏出校門後若

仍能記得學校給他的教導、有想念的老師，

這才是二信的成功。」
幼獅文藝
2015-03

　　　　 教育廣播電臺專訪，校長暢談學生未來的升學路，以及該

如何建立優勢。

　　　　 國際發明獎表現優異，吳敦義副總統親自頒獎給

二信校長黃艮桁。


